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踏入後疫情時代，經濟正穩步復甦，香港特區政府多名主要官員亦頻頻

出訪，為香港發掘新機遇。財政司司長陳茂波昨日發表網誌，總結早前訪

問北京4天的行程時指出，他在訪京期間向不同部委和機構介紹了香港經

濟和金融的近況和發展，以及「搶人才」、「搶企業」等政策。他並提到，在北京大學演講

時座無虛席，出席的學生都關心香港的機遇及來港工作的細節，令他深深感受到同學們對香

港的熱愛，以及對來港發展事業的濃厚興趣和憧憬。

財爺：京學生關心來港發展機遇
總結訪京得着 向不同部委機構介紹「搶人才」「搶企業」等政策

◆香港文匯報記者 費小燁
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香港文匯報訊 香港特區政府保安局局長鄧炳強於今日（24日）
離港，他將率領特區政府六大紀律部隊首長前往北京、廣州和深圳
進行為期四天的訪問。另一方面，特區政府勞工及福利局局長孫玉
菡今日也將率領香港社福界考察團，前往深圳、廣州和中山三個大
灣區內地城市訪問。
據政府新聞處昨日公布的行程，在北京期間，鄧炳強將拜訪中

共中央政法委員會、國務院港澳事務辦公室、公安部、交通運輸
部、應急管理部、司法部和海關總署。他將於26日晚上轉往廣
州，27日拜訪廣東省公安廳和深圳市公安局，當晚經陸路返港。
特區政府警務處、入境事務處、海關、懲教署、消防處和政府飛
行服務隊的首長將與鄧炳強一起前往。其間，保安局副局長卓孝
業署任保安局局長。

孫玉菡率社福界考察深穗中山
勞工及福利局局長孫玉菡也將於今日（24日）上午率領香港社福

界考察團，前往深圳、廣州和中山訪問三天，參觀安老及康復服務
設施，並與相關單位交換意見。
考察團由香港社福界心連心大行動、社團組織、非政府機構及香
港社會服務聯會等主管及高層代表組成。勞工及福利局、安老事務
委員會、康復諮詢委員會及社會福利署代表亦會隨行。
孫玉菡一行將出席由廣東省民政廳主持的大灣區交流座談會。
此外，考察團會參觀社區及院舍照顧服務單位，並了解深圳前海
以至大灣區建設最新發展。孫玉菡將於26日下午返港。其間，勞
工及福利局副局長何啟明將署任勞工及福利局局長。

鄧炳強今率紀律部隊首長訪京廣深

陳茂波指出，他在過去一周帶同相關政策局和主要
金融監管機構的負責人，到北京進行一連4天的

訪問，其間拜會了十多個部委和機構，也到了北京大
學演講並跟師生和校友們交流，「很高興能再次與內
地的相關官員面對面交流討論，就大家關心的議題交
換意見，也分享對未來發展的看法。」
他表示，即使過去3年疫情阻礙了往來，內地不同
單位都緊貼香港的資訊，非常關心香港的情況，同時
希望給予香港更多支持、提升彼此的合作水平，冀能
在所負責的範疇優化既有的合作機制、探討新的舉
措，讓香港的獨特優勢和功能得到更好發揮，促進香
港的發展，並更好地貢獻國家發展。
陳茂波表示，連日的會面讓參訪團更了解內地經濟
和金融狀況，以及相關政策的最新發展和思路，為特
區政府和金融監管機構在推動未來的工作和加強兩地
合作方面，提供了重要的資訊和參考。在與不同部委
和機構會面期間，陳茂波介紹了香港經濟和金融的近
況和發展，以及在創科發展方面的階段性成果和未來
工作重點，包括推動國際金融中心全方位的持續創新

及深化發展，下決心以創科驅動新型工業化發展，訂
下十年內香港創科研發總開支佔本地生產總值比例增
長一倍，以及製造業佔本地生產總值達5%的目標。

商灣區建設現況和未來展望
訪問團亦與中央多個部委及機構討論了粵港澳大灣

區建設的現況和未來展望，以及香港在新時代、新階
段下，推動高質量發展的三大工作方向，包括數字經
濟、互聯網3.0，以及國際綠色科技及綠色金融中心。
陳茂波亦介紹了香港在「有為政府」與「高效市場」
的新管治理念下，正以「搶人才」、「搶企業」等政
策，為經濟發展賦能增力。
他特別提到，過去數次外訪都特意到當地的大學跟
學生交流，全方位推介香港的優勢和吸引之處，加深
學生對在香港生活和工作的認識，並鼓勵他們來港尋
求事業發展的機遇，「無論是早前到訪的新加坡國立
大學及馬來亞大學，又或是此行的北京大學，均屬全
球知名的學府，其本科生在畢業後基本已符合『高才
通』的資格，可以來香港工作。」他表示，此次在北

京大學的演講會反應踴躍，座無虛席，學生連站位也
不放過。

盼抓復常勢頭 加快經濟復甦
他又指，特區政府在復常通關後積極透過「走出

去」和「請客來」，全面推廣香港在新發展階段的新
優勢、新機遇，希望把握疫後經濟恢復的勢頭和契
機，全速吸引投資、促進企業落戶和招攬人才，務求
加強加快經濟復甦的動力，讓市民及企業受惠。

他強調，香港現時有着天時、地利、人和的優勢，
正處發展的黃金窗口。疫情後不同環節的經濟活動正
加速恢復，整體氣氛向好；全球運力逐步恢復，香港
作為區域樞紐的優勢重現，吸引了不少招商、會議展
覽和展銷活動。自從落實香港國安法及「愛國者治
港」原則後，香港回復社會安全和穩定，推動政策落
實的效率亦有所提升，加上國家的穩步發展、中央的
堅實支持，不少海內外的朋友也對香港的前景持樂觀
正面的看法。

香港文匯報訊 由九龍社團聯會主辦、青年法
律團體「思法．青見」協辦的「國安．家好」辯
論比賽決賽22日舉行，是次辯論比賽的決賽經歷
上周初賽，最終由協恩中學及十八鄉鄉事委員會
公益社中學分別勝出，雙雙進入決賽。雙方學生
於決賽當日就國家安全相關題目—「維護國家安
全主要靠自律？」展開激烈的辯論。兩方的學生
為題目做足充分準備，就辯題的討論援引了大量
例子、數據，唇槍舌劍，場面十分熱烈精彩。
「思法．青見」主席李健豪表示，期望透過是

次辯論比賽，參與的同學能多思考國家安全對香
港，以至國家發展的重要關鍵。香港經歷了社會
動亂的黑暗時刻，全有賴香港國安法的成功實
施，才讓香港得以由亂及治，現得以踏上由治及
興的新征程。
他認為，要推動國家安全教育的工作，不能只

靠「全民國家安全教育日」，更要在學校、在地
區年終無休持續地深耕細作，正確的國家安全觀
念必須「從娃娃抓起」。
「思法．青見」副主席譚雪欣則提到，是次辯

論比賽為「思法．青見」與九龍社團聯會首次合
作舉辦有關香港國安法的青年活動，欣見參加者
就辯論比賽各題目的用心準備，亦有出色的臨場
發揮。她認為活動達到預期效果，讓年輕人對香
港國安法有更深切的了解，期望「思法．青見」
及社會各團體繼續就加強年輕人對國家憲法、香
港基本法及國安法的認知多花心思、多辦活動，
共同強化及突出香港「一國兩制」的顯著優勢。
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香港警方一連兩天在八鄉少年警訊永久活動中心舉辦的「八鄉少訊中心同樂日」昨日
圓滿結束，共吸引超過2,600名市民參加。逾百名來自不同單位的警務人員和警察義
工分別主持各式各樣的攤位和精彩活動，包括展示警隊專業和多元化工作的警察車
輛和裝備；以及宣傳防罪防騙信息的小遊戲等。警務處處長蕭澤頤及助理處長
（公共關係）陳東昨日亦到場參與同樂日，更組成隊伍與其中一個家庭比拚
新興運動「飛盤攻門」，與民同樂。 ◆香港文匯報訊
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◆陳茂波於
訪京期間到
北京大學光
華管理學院
演講，並與
約 400 名師
生和校友交
流。
財政司司長
網誌圖片
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最低工資委員會正研究優化法定最低工
資檢討機制，首階段諮詢今日結束，有組
織昨日開記者會，批評最低工資長期過
低，反映現有機制未能保障基層勞工，以及
政府未有決心完善勞工保障。本港正面臨勞
工荒，但市民的勞動參與率逐漸下降，某程
度上反映最低工資未能起到提升低技術勞動
者就業意願的作用。通過完善最低工資機制
來保障基層僱員的合理薪酬，激勵更多人重
返勞動市場，可以緩解勞工荒，對勞資雙方
和本港經濟都是一件好事。

本港法定最低工資於2011年5月1日開始
實施，並訂立《最低工資條例》。條例的
目的是為了保障基層僱員，防止工資過
低、維持本港經濟發展及競爭力。實施多
年來，最低工資由2011年的28元上升至下
月1日起的40元，12年上升了43%。但勞工
界仍多番反映機制不善及工資水平太低，
導致基層勞工辛勞工作仍三餐不保，子女
更陷入跨代貧窮，貧窮問題難以消除。

最低工資實施之初，全港有18萬僱員受
制度保障，佔勞動人口 6.4%。但現時領取
最低工資的基層員工總數只有1.4萬，只佔
勞動人口 0.3%。根據《最低工資委員會
2022 年報告》，當最低工資上調至 40 元
後，推算直接受惠人數只有 4.6 萬至 8.7 萬
不等，可見最低工資受惠僱員比例呈持續
下跌趨勢。

社協則通過橫向比較最低工資與社會工
資中位數的比例，指出本港最低工資水平
過低。以本港最低工資打工仔若每月工作
192 小時，所得月入約為 7,680 港元，僅相

當於本港工資中位數約38.4%。反觀鄰近的
深圳、台灣地區及韓國，其最低工資月入
大約達到工資中位數的 45.4%、63.2%及
74.2%。

其實最低工資除了保障基層僱員的基本
收入水平之外，更有着提升勞動參與率的
重要作用。因為如果最低工資的水平過
低，與綜援等社會安全網的水平相差不
大，部分基層市民感覺打工不如拿福利，
就不會有很大意願參與工作。這種情況對
於社會發展和人口向上流動都十分不利。
尤其是現時本港面臨嚴重的勞工荒，更應
該發揮最低工資在調節基層勞動參與率上
的積極作用。

根據統計處資料，本港勞動人口持續下
跌，單是去年勞動人口按年跌 1.5%，三年
來萎縮 4.5%，相比五年前高峰期，勞動人
口流失達23萬人之多。根據推算，本港勞
工荒才是剛開始，最少要持續5至6年，推
算至2028年才達到頂峰。一些零售、餐飲
等低技術的前線服務人員，僱主絞盡腦汁
仍未能招聘足夠人手。在疫後復常後，勞
工荒已經影響不少企業發展，令企業只能
白白錯失擴張業務的好時機。

根據政府統計處資料，長期而言本港的勞
動參與率在不斷下跌，上世紀八十年代末，
本港的男女勞動參與率約達80%和48%，如
今前者大降至64%，後者則微升至53%。社
會一直有聲音倡議釋放本地勞動力，政府和
勞資雙方都應該看清提升最低工資對激勵基
層市民重返勞動市場的作用，積極完善相關
機制來激活本地勞動市場。

完善最低工資機制 提升基層勞動參與率
特區政府和立法會大灣區訪問團昨繼續第三日

考察行程。此次行政立法灣區訪問，團員皆表示
大開眼界、大增發展香港的緊迫感、大大激發創
新思維，這種親身體會，為社會各界切實了解內
地、融入國家作出示範、帶來動力。期望政府官
員和立法會議員通過一起走、一起看，在共同感
受下進一步增進共識、形成合力，共同追求發展
香港的實實在在成效。

行政長官李家超率領的特區政府及立法會大灣
區訪問團，繼參觀深圳比亞迪汽車基地、大疆創
新科技有限公司、前海深港夢工廠、騰訊及南頭
古城後，昨日的第三日行程包括在東莞參觀香港
國際空港中心、華為小鎮、華陽湖國家濕地公
園、鰜魚洲文創園，在佛山參觀廣東博智林機器
人有限公司、佛山嶺南天地、南風古灶等。政府
官員及立法會議員親身考察灣區內地城市，最基
本的感受就是大開眼界，騰訊的數據中心、雲業
務能力在各行業的應用、移動支付和數字金融技
術給團員們留下深刻印象，大疆無人機廣泛應用
於電力、火災、農作物監測、物流送貨、影視拍
攝，讓團員們嘖嘖稱奇，團員們親身體會咖啡機
械人、觀看機械人現場演示等，更直觀地感受到
灣區內地城市科技發展的一日千里。政府官員和
立法會議員這種感受，顯示身入內地，正是融入
國家發展大局的必要一步。

大開眼界自然會帶來加強合作的強烈緊迫感。
行政長官李家超昨與部分團員到訪了「東莞——
香港國際空港中心」，這一項目首創全新貨物聯
運服務，在新聯運模式下，大灣區出口貨物可將
安檢、打板及收貨等程序，推前至在東莞完成，
然後經貨輪運送至香港機場禁區，直接轉口到世
界各地，省卻香港國際機場重複安檢的程序，當

物流園及新模式全面運作後，預期營運成本可減
少約50%，貨物處理時間可節省三分之一，並可
進一步發揮香港的空運中轉樞紐功能。團員們參
觀這一項目，親身體會到通過制度創新加快生產
要素在灣區的自由流動，將有效發揮灣區各城市
優勢、大增發展動力和競爭力，同時團員們也對
香港發展「機場城市」願景、促進香港在大灣區
物流鏈的關鍵角色，有了更強的緊迫感。

此次灣區內地城市參訪，一路走、一路看，激
發出團員們對解決香港民生、經濟難題的諸多靈
感。考察比亞迪的「雲巴」無人駕駛軌道系統，
令政府官員對香港建設綠色智能集體運輸系統有
更多新思路；參觀佛山城市安全運行監測運行中
心，團員們對香港的管理系統進行更新有了新的
想法；立法會議員葛珮帆在參觀完佛山建築機械
人項目後，建議政府可考慮全面引入機械人，代
替香港工人處理外牆工程等高風險工作，以機械
人保障工人生命安全、同時紓緩建造業人手緊張
等。正如行政長官李家超昨日在佛山參觀後表示
的，佛山應用智能化城市管理的經驗和智能工業
機械人製造產業的發展，正好與香港作為國際創
新科技中心的定位和優勢互補，可以共同打造大
灣區智慧城市和創科高地。

灣區訪問團此行大開眼界、大增發展緊迫感、
激發眾多解決民生經濟難題和發展香港的創新思
維，為香港更主動對接國家、融入國家發展大局
作出探索、增強動力，社會各界期望政府官員和
立法會議員在訪問中一路行、一路看，多多交流
感受，增強發展共識，共同與灣區內地城市尋找
合作機遇、探討推進制度創新的路徑，既形成行
政立法發展香港的合力，也推進灣區制度創新和
合作發展更上層樓。

灣區訪問開眼界增共識求實效


